

Zeitschrift:	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
Herausgeber:	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
Band:	7 (1899)
Heft:	9
Artikel:	Über die häufigsten Gefahren für das kindliche Gehörsorgan
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-545163

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Über die häufigsten Gefahren für das kindliche Gehörsorgan

hielt im Oktober auf dem Familienabend der Leipziger Schrebervereine der Ohrenarzt Herr Dr. med. Stimmel einen Vortrag, der namentlich für Mütter und Hausfrauen von besonderem Interesse sein dürfte. Nach kurzer Erklärung der anatomischen Verhältnisse des Gehörorgans führte Dr. Stimmel etwa folgendes aus:

Besonders häufig ereignet es sich bei Kindern, daß ihnen Brotkügelchen, Glasperlen oder Schuhknöpfe durch Unvorsichtigkeit in den Gehörgang gelangen. Da hierbei nur das äußere Ohr in Mitleidenschaft gezogen wird, sind derartige Fälle ungefährlich. Gefährlich wird die Sache erst dann, wenn auf Gegenstände, die in das Ohr gelangt sind, Jagd gemacht wird. Es wird dabei oft der Gehörgang verlegt, das Ohr schwilkt an und das Kind leidet große Schmerzen. In einem solchen Falle lasse man den Gegenstand ruhig im Ohr, er wird schließlich bei gelindem Schütteln des Kopfes von selbst herausfallen. Es steht in der Praxis fest, daß den Kindern viel mehr Schaden durch unzweckmäßige Entfernung von in das Ohr gelangten Fremdkörpern zugefügt wird, als durch die Fremdkörper selbst, da meistens dabei das Trommelfell lädiert wird. Schwieriger ist schon die Sache, wenn den Kindern Erbsen oder Getreidekörner in das Ohr dringen. Hier ist das einzig Richtige, sofort ärztliche Hilfe in Anspruch zu nehmen. Besonders muß davor gewarnt werden, das Ohr naß auszuspritzen, da, wenn dies nicht lange genug fortgesetzt wird, das Getreidekorn aufquillt und nun um so schwerer zu entfernen ist. Um kleinere Insekten vom Innern des Ohres abzuhalten, genügt bereits das Ohrenschmalz, nicht jedoch bei größeren Insekten. So ist es z. B. vorgekommen, daß ein 2 bis 3 Centimeter langer Nachtschmetterling in das Ohr gedrungen ist. In diesen Fällen, ebenso wenn Nadeln in das Ohr gelangen, ist ärztliche Hilfe unbedingt nötig. — Ein Sturz, ein Fall aufs Ohr kann eine Blutung des Trommelfells beim Kind, wie auch beim Erwachsenen herbeiführen, ebenso auch ein Kopfsprung beim Baden, wenn der Kopf mehr seitlich geneigt war. Dass ein Schlag aufs Ohr und eine Ohrfeige eine Durchlöcherung des Trommelfells mit sich bringen kann, ist bekannt. Ohrfeigen sind vom ohrenärztlichen Standpunkte aus überhaupt gänzlich zu verdammen. Es beruht übrigens auf einem Irrtum, wenn man annimmt, daß ein Schlag aufs Ohr, wenn er nicht stark geführt wird, ungefährlich ist; auch bei einem ganz leichten Schlag kann — es hängt dies von der verschiedenen Dicke des Trommelfells ab —, sobald der Gehörgang luftdicht verschlossen ist, ein Riß des Trommelfells eintreten. Verwerflich ist demnach auch ein leichtes Zuschlagen der Ohren mit beiden Händen. — Der Katarrh der Nase wirkt auf das Trommelfell ein. Die Kinder werden dabei oft schwerhörig, ein Zustand, dem im Anfange leicht abzuholzen, der bei Vernachlässigung aber oft unheilbar ist. Nicht genug kann betont werden, daß das Kind stets durch die Nase atmen soll. Abgesehen davon, daß es nur dann reine, und im Winter warme Luft einatmet, neigt es auch weniger zu Erkältungen und zur Schwerhörigkeit. Die Kinder, die durch den Mund atmen, erhalten oft Auschwemmungen im Nasenrachenraum, die auf das Gehör einwirken.

Wir kommen zu den Infektionskrankheiten. Die schädlichste Wirkung für das Ohr hat die Influenza, die oft schwierige Ohreneiterungen zur Folge hat. Im übrigen nehme man sich folgendes zur Richtschnur: Hat ein Kind heftige Ohrenschmerzen, so sehe man selbst nach der Ursache. Liegt der Affekt vor dem Trommelfell, so ist die Sache wohl schmerhaft, aber nie gefährlich. Anders ist es, wenn das Leiden hinter dem Trommelfell in der Trommehöhle liegt. Krankheiten jedoch in dem hintersten Teile des Ohres, dem Labirinth, sind selten zu heilen. Labyrintherkrankungen kommen fast immer beim Ziegenpeter vor, weshalb man gerade bei dieser sonst wenig beachteten Krankheit ein besonderes Augenmerk auf das Ohr haben muß.

(„Zeitschrift für Samariterwesen.“)

Die wichtigsten Regeln der Schulgesundheitspflege.

1. Der gesamte Unterricht soll möglichst bei Tagesbeleuchtung erteilt werden, namentlich solche Stunden, welche andauernde Augenanstrengung erfordern (Zeichnen, Schreiben &c.); künstliche Beleuchtung soll nur zur Aushilfe eintreten.

2. Das Licht soll grundsätzlich dem Schüler nur von links zufallen; direktes Sonnenlicht muß durch Vorhänge gemildert werden.